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Мир,
где паразиты
заправляют
эволюцией

(Окончание. Начало на стр. 7)

Поэтому практические приложения на�
учных знаний в области патогенеза,

конечно, исключительно важны, но надо по�
нимать, что мы вносим в природу, потому
что если это выйдет из�под контроля, будет
очень тяжело остановить процесс.

Николай Александрович подкрепил свои
слова историей о том, как один из сотруд�
ников института, работая в США, вместе со
своими коллегами создали комара — пере�
носчика малярийных плазмодий, который
обладал двумя особенностями. Он был ги�
персексуален, покрывал самок на порядки
больше, чем обычный, но при этом был сте�
рилен. Это была так называемая генетичес�
кая ловушка. Прошло лет десять, и создате�
ли задумались, а не перегнули ли они пал�
ку? Потому что самки — переносчики маля�
рийного плазмодия являются ещё и источ�
ником питания для различных организмов.
Сейчас программы остановлены. Это при�
мер того, что сначала сделали, а потом по�
думали.

Академик В.В. Власов, директор ИХБФМ,
напомнил, что в последнее время появляет�
ся всё больше бактерий, устойчивых к ан�
тибиотикам, в результате в мире возродился
интерес к паразитам бактерий — бактерио�
фагам. Это на самом деле наиболее эколо�
гически чистый и безопасный способ борь�
бы с инфекцией. Здесь очень много и тео�
ретически важных вопросов, и огромное
поле деятельности для фармакологии, по�
скольку грибы, которые паразитируют на на�
секомых, являются источником очень ред�
ких химических соединений, имеющих вы�
сокую биологическую активность. Что каса�
ется Сибири и нашего сельского хозяйства,
то колорадский жук, саранча, вирусы, кото�
рые пожирают наши леса и поля, могут быть
побеждены с использованием тех биологи�
ческих технологий, которыми занимается
коллектив ИСЭЖ. Направление чрезвычай�
но актуальное и имеет большое прикладное
значение, которое трудно переоценить.

Академик А.Г. Дегерменджи, директор
Института биофизики привёл пример удач�
ного решения экологической проблемы с
использованием математического модели�
рования и рекомендовал применять этот ин�
струментарий в борьбе с паразитами:

— Экологическая система сложна, от�
работана за многие миллионы лет, но то,
что нас раздражает, например, клещевой
энцефалит, хоть и совсем убрать нельзя,
но бороться с этим можно… Примеров на�
учного управления в экосистемах практи�
чески нет, но один, который был реализо�
ван в нашем институте, я приведу — это
управление цветением воды. Считается, что
сине�зеленые водоросли неподконтрольны
ничему. Ничего подобного: сочетание экс�
периментов, наблюдений и моделей позво�
лило нам на одном из объектов в Красно�
ярске точно поставить диагноз и ликвиди�
ровать цветение за одно лето. Уникальный
механизм сработал, и на следующее лето
вода была чистая…

Подводя итоги обсуждения, предсе�
датель Сибирского отделения академик
А.Л. Асеев отметил, что «доклад является
ярким примером того, чем должна зани�
маться наука вне инновационного поля, в
которое нас постоянно затягивают. Если мы
не будем понимать, что происходит в слож�
ных природных системах и предугадывать,
что может произойти в ближайшее время,
мы можем оказаться беззащитными перед
угрозами новых эпидемий и катастроф.

В качестве примера я хочу привести тра�
гедию озера Котокель, одного из самых
живописных в Забайкалье, которое по�
стигла экологическая катастрофа — в свя�
зи с появление паразитов стала гибнуть
рыба, были даже случаи смерти среди
людей, и эта проблема ещё не решена
полностью. А происходит это в туристичес�
кой зоне оз. Байкал, что влечет ещё и эконо�
мические потери. Поэтому я хотел бы Вик�
тору Вячеславовичу и коллективу ИСЭЖ, ко�
торым он руководит, пожелать не ослаблять
усилий. Надеюсь, что институт будет ис�
пользовать все те возможности, которые даёт
Сибирское отделение, поэтому успех будет
обеспечен, и результаты этой работы будут
всегда востребованы».

Подготовила В. Михайлова, «НВС»

Сопредседателями форума являются
Президент Азербайджанской Рес�

публики Ильхам Алиев и Президент Россий�
ской Федерации Владимир Путин. Его це�
лью поставлено обсуждение гуманитарных
проблем «по широкому спектру вопросов гло�
бального характера, представляющих инте�
рес для всего человечества».

Пленарное заседание Форума проходи�
ло в недавно открывшемся Центре Гейдара
Алиева, построенном по проекту всемирно
известного архитектора Захы Хадид и уже
оцененном как уникальный памятник архитек�
туры. Помимо Президента Азербайджана
Ильхама Алиева (его речь опубликована на
сайте: http://www.bakuforum.org/ru/
speech2012/) на пленарном заседании вы�
ступили 10 бывших президентов разных
стран мира, 11 лауреатов Нобелевской пре�
мии по многим направлениям науки, а также
руководители круглых столов Форума.

Работа самих круглых столов проходила
на следующий день и касалась таких тем:
«Гуманитарные аспекты экономического раз�
вития», «Конвергирующие технологии и кон�
туры будущего», «Современные СМИ и но�
вые вызовы», «Традиционная система цен�
ностей в постмодернистской культуре», «Но�
вые методологические подходы к процессам
глобализации в XXI веке», «Технологии, из�
меняющие взгляд на современную медици�
ну, и молекулярная биология», «Мультикуль�
турализм и культурное самосознание»,
«Мультикультурализм в жизни общества».

На форуме обсуждалось множество акту�
альных проблем современного мирового
развития. Особо хотелось бы выделить две
группы таких проблем.

Во�первых, участники выразили озабо�
ченность неблагоприятными тенденциями
формирования глобальной неустойчивости,
связанной, в частности, с растущим уровнем
неравенства, в том числе в экономически
развитых странах. Экономическая глобали�
зация оценена как эволюционный тупик, по�
скольку за нее заплачена слишком высокая
социальная цена. Опыт показывает, что в со�
временных условиях требуется не чистый
рынок, а экономика «с человеческим лицом».
При этом необходимы серьезные этические
ограничения «хищнического материализма».

Подтвержден и проиллюстрирован факт
отсутствия прямой зависимости экономичес�
кого роста, с одной стороны, и уровня удов�
летворенности различными сторонами жиз�
ни, человеческого развития, демократии и
равенства, с другой стороны. В то же время
признаны недопустимыми получившие ши�
рокое распространение в последнее время
навязывание воли извне и экспорт демокра�
тии.

Осуждена также практика использования
гуманитарной риторики в качестве ширмы
для политиков, например, когда вооружен�
ное внешнее вмешательство в дела отдель�
ных государств рассматривается как гума�
нитарная акция.

Выражена озабоченность новой возмож�
ной угрозой, сформулированной в виде воп�
роса «Разбудит ли современный экономичес�
кий кризис националистических демонов?»

Во�вторых, одним из центральных воп�
росов Форума была проблема мультикульту�
рализма, которая имеет принципиально важ�
ное значение для определения стратегии
внутренней и внешней государственной по�
литики разных стран. Она обсуждалась не
только на специально посвященных ей двух
круглых столах, но и на пленарном заседа�
нии, прежде всего в докладе Ильхама Алие�
ва. Его позиция по этому вопросу является
очень четкой: «Мультикультурализм — это
наш образ жизни… На протяжении веков
представители разных религий и наций
жили в Азербайджане как одна семья. В пос�
ледние годы в мире звучат различные мне�
ния по мультикультурализму. Некоторые счи�
тают, что мультикультурализм потерпел крах,
у него нет будущего. Мы же считаем, что у
него есть настоящее и будущее. Все мы дол�
жны трудиться, прилагать усилия для укреп�
ления тенденций мультикультурализма. Од�
ной из целей Бакинского международного
гуманитарного форума является именно уси�
ление тенденций мультикультурализма. Аль�
тернативы мультикультурализму нет… Могу
еще раз с полной уверенностью сказать, что
мультикультурализм — это наиболее прием�

лемый вариант будущего развития. Так как
альтернативой мультикультурализму являет�
ся самоизоляция. Я не считаю, что в ХХI веке,
в глобализирующемся мире какое�либо го�
сударство стало бы пытаться строить свое
будущее на основе принципов самоизоля�
ции».

От себя могу сказать, что нынешний кри�
зис мультикультурализма в Западной Евро�
пе — это кризис одной из его моделей, точ�
нее, одной из моделей политики мультикуль�
турализма. Как такового кризиса мультикуль�
турализма быть не может, поскольку культур�
ное разнообразие — факт нашей жизни, и
его сохранение — не проявление слабости, а
условие жизнеспособности социума. Состо�
явшаяся на круглом столе «Мультикультура�
лизм и культурное самосознание» дискуссия
дает основание для заключения, что мульти�
культурализм как таковой характеризует не
только определенную политику и идеологию,
но и реальное культурное разнообразие, при�
чем разнообразие не только этническое и
религиозное, к чему он чаще всего сводится,
но и других видов и типов культур (субкуль�
тур). Можно согласиться с выводом Прези�
дента Азербайджана о том, что мультикуль�
турализм — это образ жизни и ему нет аль�
тернативы. Этот вывод вполне согласуется с
идеей Президента России Владимира Вла�
димировича Путина, который за месяц до
Бакинского форума говорил о культурном
разнообразии как предмете гордости и про�
явлении силы российского государства.

Признание мультикультурализма и бо�
гатства различий как факта жизни и важного
условия развития — лишь одна сторона дела.
Еще более значимой проблемой выступает,
как отмечалось на Форуме, понимание того,
что сам факт культурного разнообразия пред�
полагает осознание и особую ответствен�
ность политиков за организацию жизни с
различиями. Поэтому усиление мультикуль�
турализма определяет необходимость более

Мультикультурализм
как образ жизни

4—5 октября в Азербайджане прошел II Бакинский международный гуманитарный форум
на тему «XXI век: надежды и вызовы». Он собрал более 700 участников из 60 стран мира.
Среди них видные политические деятели, представители науки, культуры, образования,
дипломатического корпуса, средств массовой информации и международных организаций.

сложных механизмов управления: в этих ус�
ловиях не может быть простых решений.

Помимо научной программы, организа�
торы Форума предусмотрели великолепные
и незыбываемые двухдневные экскурсии
для гостей по четырем маршрутам: Баку —
Гянджа; Баку —Лянкяран; Баку —Нахчыван;
Баку —Габала. Впрочем, и сам Баку потря�
сает своей красотой, он значительно изме�
нился со времени моей первой поездки
сюда в 2010 году.

В целом можно выразить восхищение от
широты подхода организаторов, их делово�
го настроя, содержательного обсуждения
поднятых вопросов, уровня организации, ду�
шевной атмосферы, щедрости и гостепри�
имства хозяев. Остается только добавить,
что организаторы взяли на себя оплату все�
го комплекса услуг для своих гостей, от
транспортных расходов и проживания в
шикарных отелях, до культурно�экскурсион�
ной программы.

В заключении отметим, что организато�
ры Форума поставили «амбициозную зада�
чу формирования новой гуманитарной пове�
стки дня с целью ее дальнейшего рассмот�
рения в международном масштабе». И, обоб�
щая результаты его работы, можно сказать,
что эта задача успешно реализуется.

В свое время Наполеон Бонапарт гово�
рил, что лучший оратор в мире — это успех.
Организация и работа Бакинского междуна�
родного гуманитарного форума — безуслов�
ный успех. Его результаты получили широ�
кое освещение в мировой прессе. Поэтому
можно быть уверенным в том, что этот Фо�
рум сыграет важную роль в популяризации
достижений Азербайджана в мире и укреп�
лении его международного имиджа.

Ю.В. Попков, заместитель директора
Института философии и права СО РАН

На снимках автора:
— современный Баку;

— старый Баку.
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